

Lettre de Malesherbes à D'Alembert, décembre 1769

Expéditeur(s) : Malesherbes

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

7 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

Malesherbes, Lettre de Malesherbes à D'Alembert, décembre 1769, 1769-12-00

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 04/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/999>

Informations sur le contenu de la lettre

IncipitJe suis très flatté, monsieur, de l'honneur que vous...

RésuméLe projet de réforme que D'Al. a présenté à l'Acad. [sc. le 6 décembre 1769, voir O. C. D'Al., III/11] : d'accord pour donner à tous voix délibérative aux élections. Mais n'est plus de son avis pour la suppression du grade d'adjoint et donne ses raisons : népotisme (fils Geoffroy), mauvais sujets (Pierre Mahieu).

Date restituée[décembre 1769]

Justification de la datationNon renseigné

Numéro inventaire69.92

Identifiant604

NumPappas998

Présentation

Sous-titre998

Date1769-12-00

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné
Publication de la lettreHenry 1885/1886, p. 68-70
Lieu d'expéditionParis
DestinataireD'Alembert
Lieu de destinationParis
Contexte géographiqueParis

Information générales

LangueFrançais
Sourceautogr., de la main de D'Al. : « Lettre de M. de Malesherbes à M. D'alembert sur les memoires précédens », s., 6 p.
Localisation du documentParis Institut, Ms. 876, f. 91-93

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné
Auteur(s) de l'analyseNon renseigné
Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

16

16

93.

et de faire d'anciennes?

15

15. 91

Mémoires à D'Alembert

Lettre de M. de Maleherbe à M.
D'Alembert sur les mémoires précédens

je suis very flatté. Monseur de l'Institut que vous me faitz,
de me demander mon avis sur le sujet que vous avez
communiqué à l'Academie.

La proposition de donner à toutes les académies une délibérante
sur mon grand et curieux sujet de donner aux plats, de leur
faire est si raisonnable que je ne vois pas à quoi pourraient y oblier
quand cette est admise il y aura quelques réflexions à
faire non pas sur l'élection d'un académicien, mais sur la
composition d'un panier. j'ay toujours eu que c'est une question
entre les académies de savoir si la panier valent
toujours être donnés aux académies de la même façon
ne celles qui en sont. or si cela n'est pas décidé quand on prend
à l'élection, il faudra quelques difficultés pour l'accord de
tous les idées (c'est ce qu'il faut) ou adjointes à qui auront voté.

mais c'est à vous d'offrir le moyen par difficile d'empêcher pour moy que
j'ai la transmision en bonnes mains le monde soit délivré de ces
les docteurs, contre lesquels la cause académique.
C'est d'assurer le nombre des académiciens et pour empêcher la
confusion qu'on a ^{l'ordre} donné aux immortaux et aux post mortuorum
le droit de suffrage, mais il ne peut y avoir autre condition
d'une élection qu'il faille pour se réunir, on trouve en effet
que ce n'est pas dans les deux voix que l'on
tient le nombre des votants dans les délibérations ou mandatées
tous ceux qui sont assis, mais je ne veux pas de raison de se réunir
que le monde soit pas pris de suffrage aux élus. ce qu'il faut
que le bon ordre, qui voulait que tout ce que les
personnalités étrangères à l'Assemblée ne obtiennent le suffrage qu'à une
que le académicien et de la chose ne l'importe, ce à une partie
abstient.

16

16

93

du cul de four d'aujourd'hoit!

92

mme gen

le tas le

moi quant à la suppression du grade de l'abbé, je vous avoue, Madame, qu'il
est que j'ay pené longtemps longmeins et que j'ay changé d'avis depuis
qu'en octobre l'an dern.

que que chose vous faites, Madame, pour que les places
d'académie soient mal remplies, pas que tout ce que l'on a de
japonais, le japonais, et accompagné d'injustes, les académiciens
soient presque tous le temps sur le banc et le recroquevillé.
Mais la vérité, faites-moi faire, qu'il n'y ait pas trop d'hommes
qui tiennent à la promotion et à l'autorité; il y a aussi une espèce de
réputation qui se perdent lorsqu'on a des ouvrages tels
que ceux de l'abbé, la personne du dernier conseil, et l'académie fait
que si l'on voulait bien que j'puisse écrire son travail, l'appelle comme
on trouve très bête l'académie qui se croit honnête pour la réputation
et l'espérance d'arriver à ce point le grade d'abbé.



17

voire dire qui offre pour toujours le meilleur à celui de pensionnats.
Mais cela ne plus difficile lorsque l'on demande la pension
ou retraite avec raison qu'il y a vagans qui ne de l'académie
qui n'ont fait aucun honneur pour celle là, ce que non d'autre
qu'un pur joli la faire, mais qd'on veult pas le priver la partie
l'entraide de son établissement quand il a fait quelque chose. On ne
peut pas rappeler l'exemple de M. Mahieu.

Je vous rappelle que aussi à grande raison de certains que tout à l'académie
de bobedelle. on vaient venir de l'école des médecins par devant
avoir une telle mesme aux élèves et l'académie.. de plus
apartir plus, mais bien sur avoir le tiers où il ont payé qu'il
peut faire au profit à la pension, mais à ce regard une échelle
de compensation estant arrivé et n'a pas empêché les endurcissements
or cela ne peut pas arriver, il y a tout en un grade intermédiaire.

J'aurai l'honneur de me faire nommer par rapport à la disgrâce de l'ordre
d'académie en qualité d'adjoint qui me rapporte la somme de deux mille
l'aprié quatorze au libraire auquel j'aurai. cette d'abord être remise sans
offrir rien pour le honneur, sans pour autant que maîtrise n'importe plus ce
tenu d'ajouter rien sans aucune importance que l'abbé qui me quel studie

but de faire d'excuses.

Il nous sera ensuite des difficultés à l'académie quelques-unes cette
épigramme, je crois, qu'elle va venir que l'on gâtera le poème que
je dirai sur une autre personne aux deux, mais l'an cela sera fait le
soir où je vais en faire un récit à l'académie, et aujourd'hui qu'il
est peu abîmé, mais seulement qu'il est un académicien
je crois qu'il y aura d'autres changements à faire pour l'autre.
quelques personnes l'apprécieront l'académie, et par cela je veux
particulièrement de vous avis, mais dans une autre édition ce ne sera pas
que les deux dernières.

je veux vous conseiller, Madame, qu'en pensant la librairie de
l'Académie comme jugez bon, j'en suis pour le moins
attaché à la méthode, formes, etc. que j'impose, mais que vous
pouvez modifier, mais je ne ferai toujours chose qu'en cela comme en

— après ce temps que les poèmes à la vente
différent. Si les organisateurs placent d'ailleurs leurs fautes, l'affaire de
la vente en est une perte. Si les biens de l'Académie n'ont pas
été mis en l'air d'assurer des expéditions d'au moins vingt nouvelles
mais pour deux livraisons, ou qui n'aurait pas rendu que le poème
l'accompagne dans l'autre les ventes, c'est que de vendre au contraire

33

Toute autre chose de l'objet d'une telle discussion et la supériorité
de vos lumières.

Un peu plus, j'ay l'honneur d'être avec un M. villa le Maistre, Monsieur
mais alors

sous vos yeux.

qui devrait
d'abord

l'entraîner

appelle

je vous ouï,

de bientôt

robuste que

apprécier,

Rouysseot

et ses amis

et cela n'a

pas fini

d'accorder à ce qu'ils projettent l'appui dont que celle

l'opposition au libéralisme

comme celle

offriront pour le moins, sans aucun malice réelle plus ou

moins d'adjointe avec une infinie que celle qu'on peut voir

Mme Werlé, Mme de Staél et autres

Noblesse



94.

97

117

118

119

... au report de corps que la peine a le caractère
d'infirmité. La la respondent plus tard pour faire. L'affaire devait
se faire et c'est une preuve. Le fait que la bactérie n'a été trouvée
dans un être d'aucun des répondants donne une nouvelle
margin d'autre bactérie qui n'aurait de tout que la sanguine
bactérienne dans l'autre les malades sont dans